

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO

Libertad :: ::

Igualdad :: ::

Fraternidad

AÑO II

DE LOS ORIGINALES SON
RESPONSABLES SUS AUTORES

Novela 14 de Junio de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Hernán Cortés, 20.

NÚM. 57.

LA ESFINGE

El proyecto de ley llamado de las mancomunidades tiene un desarrollo difícil en el Senado, donde los amigos de Montero Ríos, están haciendo una guerra sin cuartel al mismo. Ellos y los conservadores, se oponen, abiertamente, decididamente a conceder la autonomía de las regiones que es lo que, en suma, encierra el proyecto.

El centralismo atávico y latrocinador de los intereses regionales, pone un formidable valladar a los deseos de la región más floreciente, más apta y más culta de España.

La momia de Lourizan, el mascarón que ha resistido al paso del tiempo como las esfinges babilónicas, quiere imponerse a todo el partido liberal y a todo el país, no contento con el acomodo de toda la prole yernocrática que es azote de los altos destinos burocráticos.

Montero Ríos, supervivencia de la genuina política de camarilla y de trapisonda, a nombre de una gárrula patriotía ineficaz, infucunda, inútil, hace todo lo que puede porque las aspiraciones de la noble Cataluña, que pronto serían de toda España, se hundan para siempre, defendiendo a todo trance una fórmula centralista que pugna con el progreso de los tiempos y con los intereses de las provincias que aspiran a soltar las amarras de la empleomanía y el poliqueteo central que lo absorbe y lo entorpece todo.

El ejemplo de la vieja Albión, que ha dado a Irlanda una autonomía casi separatista; de la guerrera Alemania, donde cada estado de la confederación se gobierna y rige por leyes especiales; de la bella Suiza que ha hecho de la organización cantonal el ideal más perfecto del progreso gubernamental, no dice nada a estos políticos a la vieja usanza, maestros en el arte de la conjura, artesanos de la trapisonda, artistas de la po-

lítica de campanario, que ante todo y sobre todo ponen siempre sus particularísimos intereses y sus personales conveniencias.

Sin grandes dotes intelectuales, sin cualidades de parlamentario experto, sin esas condiciones de estadista que elevan a un hombre sobre el nivel de sus amigos y adversarios, Montero Ríos es, hace mucho tiempo el árbitro de los destinos del partido liberal histórico, sin que dentro de él hubiese un hombre que arrojase por la borda ese engendro mefítico que infecciona el ambiente nacional y medializa a los elementos progresivos en efluvios corruptores y convencionales.

El partido liberal, deshecho, roto, agrupado con sus reyezuelos y sus taifas por el afán de conservarse en las alturas del poder, no tiene la suficiente fuerza, la necesaria disciplina para imponerse a estos pulpos de la política española que tienen un tentáculo familiar adherido a cada uno de los altos empleos gubernamentales.

La esfinge se opone a la autonomía de las regiones, se opone al avance progresivo que ha sabido imponer la región más culta de la vieja Hispania; la esfinge, que en otros países se colecciona como una rara curiosidad en los museos, aquí tiene la fuerza que le dan la intriga, la descomposición interior de uno de los partidos turbulentos y el medio-ambiente que narcotiza la nacional atmósfera política.

SE VENDE

Por tener que ocuparse los dueños de otros negocios, y no poder por consiguiente atender a la clientela con la atención con que siempre lo ha hecho, la casa **DAVO HERMANOS** de esta plaza, vende, arrienda o traspasa, en condiciones ventajosas, su conocido y antiguo establecimiento de paquetería, ultramarinos y coloniales.

Se pone por un mes el establecimiento a disposición del comprador para que éste, a su entera satisfacción, inspeccione el negocio.

Para tratar, con los mismos dueños.

Plaza de Toros de ALICANTE

DIA 29 DE JUNIO DE 1913

LA MONUMENTAL DE SAN PEDRO

Organizada por la rumbosa Empresa ESPECTA-CLUB.

El mejor cartel que en España entera pueda presentarse. Se ha reunido la flor y nata de los diestros y las ganaderías. ¿Qué más puede desear la afición?

¡NUEVE TOROS!

TRES del Excmo. Sr. Duque de Veragua.

TRES de la Sra. Viuda de Murube.

TRES del Excmo. Sr. Conde de Santa Coloma.

El coste de estos nueve toros asciende a ¡18.000 pesetas! antes de salir de sus respectivas dehesas.

MATADORES

BOMBA, MACHACO Y GALLO

Los tres PAPAS de la torería moderna.

PRECIO DE LAS ENTRADAS

SOMBRA.—Entrada general, 5'50 pesetas.—Media id. para niños y militares sin graduación, 3 id.—Señoras, 4 id.

SOL.—Entrada general, 3 pesetas.—Media id. para niños y militares sin graduación, 2 id.—Señoras, 2'50.

En los anteriores precios están incluidos todos los impuestos.

Trenes especiales con rebaja de precios en todas las líneas. Vapores fletados exclusivamente para la corrida desde Valencia, Orán y Argel.

El paria, en tres tiempos del verbo

LO QUE FUÉ.

Un esclavo, un gladiador, un ejemplar de rebaño, un siervo vil y un escaño de los pies del vencedor. Juguete del triunfador, careció de aire y de luz; en las horcas y en la cruz murió resignadamente, y solo sirvió su frente para blanco de arcabuz.

LO QUE ES.

Un luchador aguerrido, un corazón que despierta, y que ve cercana y cierta la ilusión que ha perseguido. Fuerte y ágil, se ha batido con valor y bizarría, y al tirano desafia, por designio de la Historia esperando la victoria con la luz de un nuevo día.

LO QUE SERÁ.

Un sublime vengador de sus reivindicaciones, sembrando por las naciones paz, fraternidad y amor. El único propulsor de un movimiento profundo que, equitativo y fecundo, regirá arriba y abajo, y por su esfuerzo y trabajo, amo y señor del mundo.

Miguel Rey.

VOCES DE LA CALLE

Se nos denuncia que diariamente se llenan bocoyes de agua en el Depósito. Si esto es cierto, y llamamos sobre ello la atención del Sr. Alcalde, protestamos de tal abuso y censuramos a la autoridad que lo consiente.

Es de una irritante desigualdad que, mientras las pobres mujeres se pasan horas y horas ante una fuente para poder llenar un cántaro de agua con que apagar la sed de los suyos, uno o más afortunados mortales vayan tranquilamente a traerse el agua al Depósito, nada menos que bocoyes.

Por hoy basta con lo dicho; pero trataremos de comprobar la denuncia, y si no se pone inmediato correctivo al abuso, insistiremos sobre ello.

En el número anterior llamábamos la atención del señor alcalde sobre el peligro que encierra para la salud del vecindario, la cría de cerdos en los estercoleros cercanos a la ciudad.

Parece que el ruego ha caído en país de sordos, pues continúan contra todas las reglas más elementales de higiene, faltando los propietarios y autoridades,

EN EL MISMO SITIO

Los últimos discursos de Melquiades Alvarez en el Congreso de los Diputados, han sido de un efecto desastroso para los partidos republicanos (hemos de decirlo con pena) iniciando un desglose de la Conjunción.

Elementos de tanta valía intelectual, de tan alta enjundia como Galdos, Miró, Azcárate y Alvarez, han salido del comité de la Conjunción, desmembrándola de tal modo, que ya ella, por el recuento de sus fuerzas actuales no merece tal nombre.

La actitud del leader del reformismo, pasándose a la monarquía con armas y bagajes, no tiene precedente ni justificantes. Es la ambición la que le lleva a abandonar las riendas republicanas, las trincheras democráticas para sumarlo a un régimen del que dijo hace un año que implicaría necesidad o vileza el ponerse a su servicio. Y esos motes que el aplicó hace apenas doce meses a los que leal, honradamente servían los intereses monárquicos, se los aplicamos ahora nosotros, mejor dicho, se los aplica él mismo.

¿Qué justificantes existen para monarquizarse en los momentos actuales? ¿Acaso la situación nacional de ahora no envuelve más serios peligros que antaño?

¿Acaso la monarquía, democratizándose, ha hecho carne constitucional aquellos problemas que los republicanos reputamos esenciales para el definitivo afianzamiento de la libertad individual y del desenvolvimiento económico?

No pueden ser más desconsoladoras las respuestas. Ni una ni otra cosa han puesto en práctica las instituciones para que estos hombres abandonen el campo republicano.

Y nosotros, que pertenecemos a las últimas filas y que estamos exentos de ambiciones envilecedoras, anatematizamos estas resoluciones, reputando de traidores a los que las practican. Tenemos un concepto rectilíneo de la verdad, que no nos permite claudicaciones retrocediendo, aunque sí nos inicia para mirar cara a cara al porvenir.

Los republicanos noveldenses, constituidos en agrupación autónoma, independiente en absoluto de cualquiera otra de carácter nacional, se halla en el mismo sitio en que se hallaba cuando se instituyó. Las defecciones, las traiciones de los altos, nos afectan en lo más íntimo porque lo contrario sería carecer de sentimientos anémicos, pero no perturban nuestra organización ni nuestra fe republicana, que pusimos hace mucho tiempo en el ideal, apartando la vista del bajo nivel en que asientan los hombres.

Nosotros no tenemos más ídolo que la República y ésta como medio, no como fin de nuestras aspiraciones progresivas.

Cuando unificado el partido republicano español, se nos llame revolucionariamente para redimir a la patria, se nos encontrará de contado.

Mientras, estamos donde estábamos, en el mismo sitio y sin deponer las ar-

mas que empuñamos un día por el triunfo de un ideal sacrosanto de justicia, de derecho y de paz.

Sigue cotizándose a altísimos precios el agua para riego, a causa de la sequía que sufrimos.

Quiere decir que no ha llovido, aunque para implorar la lluvia se trajo del Castillo a la imagen de la Magdalena.

Lo que tenemos el sentimiento de participar a todos los que creían en la influencia de la venerada imagen para el pluvial riego de nuestros abrasados campos.

El quinto, no matar

«Nadie, absolutamente nadie, dentro del orden natural tiene derecho para disponer de la vida de un semejante.»

F. PI Y MARSHALL.

«La pena de muerte es por sí un elemento de reacción y de atraso y su abolición constituye un elemento educativo.»

JOSÉ GARCÍA Y MÉNDEZ.

Convencido de que el mayor de los sacrilegios cometidos con la humanidad es la sanción de la bárbara, cruel y sanguinaria pena capital, inútil y repulsivo suplicio en el que se realiza una fría venganza, impropia de seres racionales, siempre y en toda ocasión he combatido y abominado de la muerte del hombre por el hombre, en todas sus manifestaciones.

Ya he protestado en «El Radical» del vil asesinato que seres de corazón empedernido, a sangre fría, con la más despiadada crueldad y aprovechando las sombras del fatídico atardecer del 24 de Marzo, cometieron en la persona del honrado, querido, consecuente y prestigioso Abogado, jefe de los radicales de Argamasilla, Don Heliodoro Peñasco, único sostén de su viuda en desconsuelo, y de cinco hijos en los primeros albores de la vida; y como hay que hacer cuanto sea posible para que su recuerdo perdure y para que su familia no quede en el desamparo, en mi deseo de ayudarles, lanzo la idea siguiente:

Que se imprima una extensa tirada de una hoja (para que el que guste pueda colocarla en un marco,) en la que figure el retrato del malogrado amigo, varios de los artículos que produjo su pluma galana; otros debidos a las de D. Alejandro Lerroux, D. Alvaro de Albornóz, D. Emilio Gallego, D. Oscar Correal y D. Julián Belmonte, y una reseña biográfica por D. Pedro Torres.

Dichas hojas, en tamaño de 56x72 centímetros y de buen papel, serán vendidas a 15 céntimos. Para el mayor rendimiento, solo se cargará el costo de tirada y papel, no interesando nada por la composición del molde.

Solicito por el pronto doscientas ho-

jas, que cuidaré de colocar. Regalaré cuantas pueda, y prometo hacer más pedidos.

Que hagan lo propio en sus respectivas localidades todos los que tengan interés en la realización de este pensamiento, y el que pueda, que haga más.

Los Centros republicanos y afines, las Cooperativas y demás asociaciones, que pidan cuantas más puedan, para colocarlas entre sus asociados; y los que lo tengan a bien, que pidan para regalarlas a los que no se puedan permitir su adquisición, para obtener la mayor publicidad y el mayor rendimiento.

Con ello, sin gran sacrificio para los que no estén en condiciones, y haciendo alguno los que lo estén, proporcionaremos medios de vida a esa desgraciada familia y de educación a los huérfanos, (víctimas de la más cruel de las infamias,) honrando a la vez la grata memoria del llorado amigo, y realizando una gran propaganda al divulgar por todas partes las bellas cualidades que atesoraba. De este modo, procuremos también que sea perpetuo su recuerdo y constante y eterna la execración de esos feroces asesinos y de esos lobeznos, más feroces todavía, que un día tras otro, han vivido obsesionados hasta conseguir encontrar quienes alucinados por dineros que no lograron, se identificaran, se confundieran sus almas criminales, incubando el infernal aborto de dar muerte a un hombre ejemplar, digno de las mayores alabanzas.

Lo escrito por él, da fe de la nobleza de sus sentimientos y de los ideales que sustentaba, y bien merece la publicidad, dados los nobles y elevados propósitos que en vida, con tanta abnegación sostenía, siendo además el amparador constante y desinteresado de tantos desventurados y oprimidos, por cuya defensa, alevosamente, le han arrebatado su preciosa vida.

Si encaja el pensamiento, manos a la obra. A laborar; a mantener viva la protesta; a infiltrar a nuestros hijos y a nuestros semejantes la incumplida máxima de EL QUINTO, NO MATAR.

M. de Sola.

OTRA VEZ LA GUERRA

Las noticias que nos comunica el telégrafo, referentes al desarrollo de nuestra acción africana, no pueden ser más desconsoladoras.

Los partes oficiales, vienen atenuados, sin que por esta causa sepamos a ciencia cierta lo que allí sucede, pero esto no obstante, la prensa extranjera nos habla de derrotas españolas y desalojamientos forzados de posiciones que antes ocupáramos, todo lo cual presagia una nueva tempestad guerrera que se nos viene encima.

Sangrante todavía la campaña anterior, en la que perdimos muchos hombres y mucho dinero; dinero y hombres que hacían falta para la reconstitución interior de la península, el fantasma de la guerra se asoma otra vez a los esquilmados hogares españoles pidiéndoles un hijo que hace falta ahora en los campos rifeños.

Las tribus marroquíes, bárbaras con

un odio secular de raza y religión, siempre tendrán en España el enemigo natural, ingénito, al que han de procurar destruir por todos los medios. Y nosotros, para la conquista de ese páramo africano, montados otra vez en el Rocinante de nuestro quimérico imperalismo nos disponemos a desfacer el entuerto que representa la zona de influencia española.

Las campañas antillanas, el vergonzoso tratado de París, los desastres coloniales con la adición de la guerra con los norteamericanos, a cuyo fin, la patria pobre y esquilmada preparóse para una era de paz y de prosperidad, tuvo su epílogo sangriento en la ruinosa y póstuma campaña de Melilla.

Ahora se reproduce la escena, se oculta al pueblo la verdad de los hechos, se le engaña a sabiendas por quien tiene del patriotismo el concepto que le dan 2000 pesetas redentoras y sufre las consecuencias de esa sangría abierta en el organismo nacional, que lo depaupera y lo mata.

Pacientemente, borregúnamente ha sufrido la clase proletaria el desgaje familiar sin queja, sin protesta.

Si el cuadro horroroso del barranco del Lobo se reproduce, será la hora llegada de llamar con aldabonazo de justicia a las altas esferas, para que bajando de su torre de marfil, miren de cerca los males populares y los pongan remedio, a menos que esperen que éste, sobreponiéndose a su propia desgracia les ponga coto por sí mismo.

¡QUÉ MINITA!

Lourdes, como todos los sitios donde se derrama por oleadas la imbecilidad de los católicos, es una mina de oro para los tonsurados que lo administran.

Tomemos como tipo de demostración de esta verdad como un templo, el año 1907 1908, de acuerdo con los datos que ha publicado el periódico *Geistesfreiheit*.

Ese año, sólo de agua que, según es sabido, los sencillos frailes de la gruta llevan, por misteriosas cañerías ocultas desde el río Gave hasta el pie de la Virgen, para hacer creer que es toda de la fuente milagrosa, vendieron por valor de 140.000 francos. Y esa agua es una *purée* de microbios acumulados por los miles de enfermos de todo género que acuden a Lourdes.

El negocio de los cirios benditos produjo 107.000 francos; los rosarios, medallitas escapularios, etc., 500.000.

Pero el lucro más fructífero fué el de las misas: alcanzó a dos millones 200.000 francos.

Los regalos y las colectas dieron más de 500.000 francos.

Como se ve; en solo un año el clero sacó a los fieles peregrinos más de tres millones y medio de francos.

Resulta, pues, a más de 5 francos por cabeza de imbécil, puesto que sumaron 600.000 los católicos que en el año citado fueron en peregrinación a Lourdes.

¡Qué minita! ¡Qué minita!

CÍRCULO REPUBLICANO

Se invita a todos los socios a la Junta general que en segunda y última convocatoria se celebrará mañana domingo 15 de los corrientes a las cuatro en punto de la tarde, para la renovación de la Directiva. LA COMISIÓN.

¡Qué lástima!...

Esto me dije al posar mi vista sobre un artículo publicado en «El Socialista» y enterarme de la infamia que se trata de cometer con el grandioso fenómeno Juan Belmonte, la lumbrera del suelo hispano, el que nos hace embriagar de entusiasmo al verle dar un pase de pecho, rozando los alamares de su chaquetilla por los pitones de la fiera.

Pero a todo esto, no he dicho aún lo que me causa tan grande excitación. Es tan intensa la pena que siento, que mis ojos se nublan de lágrimas y me impiden ver los rasgos que hace la pluma al correr sobre el papel....

¿Qué dicen?... ¿Qué termine de una? Si ustedes se encontrasen en mi lugar... Bien pueden proveerse los dueños de las tiendas de tejidos de millares de pañuelos, para contener las lágrimas de todo español.

Y ahora voy a notificarles la «fatal» noticia.

Que «nuestro Belmonte» ingresará el año próximo a prestar el servicio de las armas, y por este motivo «se la quieren cortar». Cuidado con interpretar la frasecita, pues lo que se le trata de cortar, es... la «coleta».

¿No les parece a ustedes que esto es una infamia, que se le hace «al hombre del progreso?»

¡Sí; no cabe duda que al cortársela, se comete un crimen mil veces mayor que el cometido en la persona del señor Jalón!

Gracias a que todas las señoritas de la alta aristocracia, entre ellas las señoras de Maura y Pidal están luchando con tesón porque no llegue ese caso, y piensan el mandar una solicitud al Excelentísimo Sr. Ministro de la Guerra.

Yo aplaudo a esas dignas señoras y les incito para que amplíen la solicitud, desechando el uniforme por «el traje de luces». ¡Españoles!... protestemos con todas nuestras fuerzas, por la tomadura de pelo al señor Belmonte; contra la campaña que está realizando el anti-progresista Eugenio Noel y los anti-españoles ferrolanos que se oponen a la construcción del «santuario», vulgo Plaza de Toros.

¿Qué nos importa que España carezca de centros instructivos?

UN PROGRESISTA.

CUESTIONES DEL DÍA

Hay que ser padre

A un «boy scout» de treinta y seis años.

Se hace de los niños un arma de combate. Las palabras cariñosas del Hijo del Carpintero amonestando a los discípulos ociosos que apartaban a los chicos para escucharle mejor, convertidas en excesiva sustancia, torcidas para adaptarlas como lema de un programa, se han desnaturalizado mucho.

Sobre la frase amable del mejor de los judíos. «Dejad a los niños que se acerquen a mí», se ha creado una función táctica del cristianismo militante. Una multitud de hombres infecundos, de hombres muertos para la vida y la especie, ha tomado en sus brazos el hijo del vecino y lo ha paseado por todo el mundo hablándonos de su amor a la infancia.

No se pueden creer esas palabras. Las mujeres, que por instintos son todas madres aunque no hayan sentido una criatura en sus entrañas, llevan un niño despierto dentro del corazón. Y las mujeres más santas no han subido a los altares con ninguna criatura como no sea dándoles el pecho.

San Antonio, San José de Calasanz, San Francisco de Sales, San Ignacio de Loyola no llevan ni llevarán jamás, a pesar de toda la inspiración de los estatuarios cristianos, un niño con verdadera gracia.

Los padres cogen a los niños de otro modo: los llevan con verdadero amor. Una Isis cualquiera, esbozada nada más por un artista egipcio, lleva al pequeño Tifón con muchísima más ternura que cualquier santo cristiano, que muy santo de verdad, no fué padre ni por sueños.

Lo que pasa en las representaciones artísticas pasa también en la realidad. Los peores maestros, los peores directores, los peores tutores de la infancia, son los hombres sin sucesión conocida.

Si en mi mano estuviera, no consentiría el ejercicio del profesorado a los hombres sin acreditar antes la paternidad.

La suprema razón que he encontrado y que realmente existe contra la autorización a las Ordenes religiosas para que se dediquen a enseñanza, es ésta de no tener sucesión conocida, y esta misma razón quisiera que informara a la

dirección de toda asociación de niños dirigida por los mayores.

Cuando no hay paternidad, lo que se hace es abusar de los chicos del vecino.

Y si no es padre de veras, es una usurpación de estado civil y natural llámásele....

RAFAEL URBANO.



JOSÉ MARÍA PAYÁ SORIA

En Barcelona, donde desde hace muchos años residía, ha dejado de existir nuestro queridísimo amigo y paisano, el consecuente republicano cuyo nombre encabeza estas líneas.

Hace unos cuantos meses vino a Novelda, su pueblo natal, con objeto de reponer su ya entonces quebrantada salud que aquí encontró notable mejoría. Sus ocupaciones en la capital catalana le obligaron a marcharse antes de lo que pensó y allí ha muerto rodeado de su esposa e hijos.

Descanse en paz el amigo entrañable y correligionario querido y reciban su esposa e hijos, así como su hermano Pascual, nuestro no menos queridísimo amigo así como toda la familia, la expresión sincera de nuestro sentimiento por la irreparable desgracia que lloran en estos momentos, deseándoles la necesaria fortaleza de ánimo para sobre llevarla.



ESPECTÁCULOS

Hemos recibido unas hermosas tarjetas postales de propaganda de la corrida de San Pedro en Alicante, corrida que por los desvelos que se toma el angel tutelar de la simpática sociedad Specta Club, José Bañuls, tendrá resonancia hasta en el Japón.

Los desvelos que por el engrandecimiento de la afición hace la sociedad de referencia, serán recompensados con ereces, pues los aficionados al arte de Cúchares en toda la región, se disponen ese día a tirar la casa por la ventana viendo a los colosos Bomba, Machaco y Gallo.

* *

El «Sport-Club» de esta ciudad, tenemos entendido que pretende dar gran relieve a las carreras de bicicletas que se celebrarán el domingo por la tarde, con objeto de que los aficionados a este deporte puedan admirar a los corredores de la localidad, que todas las noches se entrenan para la mentada carrera.

Creemos que en ellas habrá sorpresas, apareciendo como perfectos corredores, algunos ciclistas hoy inéditos y que se proponen a todo trance sentar sus trece el domingo.

Por nuestra parte felicitamos al «Sport-Club» porque con actos de esta naturaleza es como se trabaja en pro de Novelda.



SACERDOTE EN SALVO

Celebro con todas las veras de mi corazón sensible que haya logrado fugarse Adriano Estempes, de treinta y dos años de edad, cura de Saint-Avist (Francia), a quien la impía y proterva Corte de Montauban había condenado a la pena de veinte años de trabajos forzados por haberse solazado con una docenita de niñas de menos de trece años.

Tendría gracia que lo que salvó a la Magdalena, haber amado mucho, lo hubiese perdido a él.

O se tira de la cuerda para todos o para ninguno.

¿Que él, por su cualidad de sacerdote, no debió haber hecho lo que hizo? Conformes. ¿Pero donde existe, no digo ya un cura, un hombre con fortaleza bastante para resistir los instintos brutales de la carne pecadora, y menos cuando se los despiertan inocentes criaturas que sus mismas familias ponen en sus manos?

Esto aparte de que quizás no sea cierto que fueran doce.

Siempre se exagera.



Ha regresado de su viaje comercial nuestro joven amigo y querido correligionario D. Vicente Alberola Sellés.

Ha salido para Andalucía nuestro particular amigo D. Rafael Navarro Mira.

Estuvo entre nosotros, el pasado domingo, el literato alicantino, notabilísimo autor de hermosas novelas sentimentales D. Gabriel Miró.

Ha salido para Madrid el reputado fotógrafo de esta D. Jaime Belda Alted.

Ha desaparecido el periódico «La Juventud» órganos de los «chicos» de la prensa en Novelda.

Marcharon a Valencia el lunes don Miguel de Liñán acompañado de sus hijas Milagro y Conchita.

Ha regresado de su viaje al Extranjero nuestro particular amigo D. Antonio Sala Beltrá.

“EL CUENTO DECENAL”

Puesta de Sol, por Dicenta.

Se publica los días 10, 20 y 30 de cada mes.

DIEZ CÉNTIMOS.

En el Centro Periodístico de

HIJOS DE A. GANTÓ, IMPRESORES.



Librería y Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó.

Antigua y acreditada casa impresora, con **artículos de escritorio y papelería**, que compete en clases y precios con las principales establecidas en capitales de provincia.

CASTELAR, 76 y HERNÁN CORTÉS, 17.

NOVELDA

Nueva colección de VISTAS DE NOVELDA en Tarjetas Postales al bromuro y gran brillo

FÁBRICA DE ESTUCHES DE LUJO
PARA ENVASE DE AZAPRÁN DE LA CABIDA QUE SE DESEE

Antonio Garrigós.-ESPINARDO (Múrcia)

Representante para Novelda: **D. Luis Segura.**

ORDINARIO

— DE —
NOVELDA Á ALICANTE Y ELCHE
en combinación con el de
MADRID y VALENCIA

Se admiten toda clase de encargos, garantizando su pronto y exacto cumplimiento.

Joaquin Mira Palomares

Calle de la Escuela. 15,

NOVELDA

LA ECONOMICA

Tienda de Calzado.

TALLER DE CORTES PREPARADOS
Y HORMAS MODELO NOVEDAD

Este taller emplea materiales de primera y segunda clase para dicho calzado.

Ningún otro establecimiento puede competir a este en clases y precios.

NO CONFUNDIRSE:

Luis Mira Belda.- San Alfonso, 16

BIBLIOTECA DE LA INQUISICIÓN

Recomendamos á todos los republicanos y socialistas y en particular á todos los noveldenses, tomen todas las semanas el valiente semanario «El Motin» y verán lo que es canela.

Leer un solo número de «El Motin» y sentirse anticlerical, todo es uno.

«El Motin» es la más grande piqueta demoleadora de la reacción.

Pedido á nuestro amigo y correligionario Luis Pellin cobrador y repartidor de EL COMBATE que vive en la calle Mayor 51, y seréis servidos

inmediatamente; como también se encargará de las siguientes obras dignas de leerse por todos: «Manojos de flores místicas», «Los crímenes del carlismo», «Almanaque de la Inquisición», «El santo oficio», «Quema de brujas en Logroño» y «Los autos de Fe.»

Cada volumen solo cuesta **UNA PESETA.**

«La sagrada Biblia» la verdadera, sin notas que embarullen los textos, de varios precios.

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO

NOVELDA

Sr. *Vicente Garcia Guillen*
Bibliotecario

Asi Orduña

Provincia de

